第1回議会報告会 【議会運営に関する意見と回答】

(平成23年5月17日~5月19日開催分)

(会場別の目次)

大分県佐伯市議会

	会 場	議会報告会における意見・要望等	議会(委員会)の回答	委員会
1	木立	住民がワクワクするような希望のある話がなかった。	全議員に周知します。	議運 (113)
2	木立	議員の説明について、一部議員のほかはわかりづらい。しっかり内容を勉強して、 もっとハキハキした説明をしてほしい。	全議員に周知し改善に努めます。	議運 (114)
3	木立	報告時間が長い。	初めての議会報告会のため、1年分の報告となり、報告時間が長くなってしまいました。これを解消するために議会報告会を年2回開催することにいたしました。次回からは半年分の報告で済み、意見交換会の場を長くとることができます。	議運 (108)
4	木立	議員報告が簡単すぎる。	同上	議運 (116)
5	木立	質疑応答の時間が短い。	同上	議運 (117)
6	木立	各委員会報告の資料を配布してほしい。	資料の充実を図ります。	議運 (107)
7	木立	各委員会の具体的内容をくどくど説明しても、項目が多くて理解ができない。各委員会の核心をついた主な役割を説明してほしい。議員が読み上げている文書を参加者に配布すれば、わかりやすいし、時間も節約できる。	資料の充実を図るとともに、分かりやすい説明に努めます。文書の棒読みとの御批判をいただいているため、事前の文書は作成しないことといたしました。	議運 (115)
8	木立	議会報告会の資料、議員の皆さんは資料を持っているが聴いているほうは、よく分からない。説明するなら皆さんに資料配布し、このように書いているので読んでいてくださいと説明する、または事前に渡してもらうと助かる。	資料の充実を図るとともに、分かりやす い説明に努めます。事前配布は、日程的 に厳しいので御理解ください。	議運 (4)
9	木立	市民との対話という点では、活発な意見がありよかった。	評価に関する御意見ですので、真摯に受	議運 (110)
10	木立	…をした、…をした、など形式的な報告になっている。ケーブルテレビ、議会報で 学習している者には、心に響かない。内容の充実を期待する。	同上	議運 (111)
11	木立	初の試みで不慣れな点も見られるが、繰り返し実施し充実させてほしい。	議会報告会(議会報告+意見交換会)は、 年2回開催いたします。	議運 (109)
12	木立	報告会は継続して実施してほしい。	同上	議運 (112)
13	木立	出席者全員に理解出来る説明をしてほしい。各議員は資料を読むだけ。現在の佐伯 市の問題点の報告を求める。		議運 (106)
1 4	木立	議会報告会開催の目的は伺ったが、このような報告会をしなくてはならなくなった 原因をどう認識しているのか。	たいと考えています。	議運 (1)
15	木立	何をやっているのかわからない。	評価に関する御意見ですので、真摯に受 けとめます。	議運 (5)

16	木立	市議会議員は市民の代表の立場である、中心市街地活性化事業の推進の賛否を問う住民投票条例制定の判断に当たっては、自身の支持者からどのように意見を集約され賛否の判断をしたのか。青山、堅田、木立をここに来ているすべての議員さんが歩きましたか。	市議会として真摯に受け止め、民意の把握の仕方に関し、開かれた対応を図っていきます。	議運 (2)
17	木立	多額の事業費を費やし、今後、借入金の返済をするのは、子どもたちが担うことになる。市税収入も減少する中、市庁舎や大手前開発をはじめとする巨額投資を要する事業を実施しようとしている。この中で後藤幸吉議員だけは我々の考えと同意見であった。表決では賛否の判断が逆転すると考えていたが、いつの間にか通ってしまったのは大変残念であった。やはり皆さんは市民の代表である、市民の声は皆さんにどのように伝わったのかお聴きしたい。	同上	議運 (3)
18	木立	本当に市民の意見がわかっているのか。	同上	議運 (6)
19	木立	議員一人一人が市民の願いや希望・要望をどのようにして把握しているのか。議員 の独りよがりにならない工夫を考えてほしい。	同上	議運 (7)
20	木立	議員定数問題の動向、政務調査費について、その取組や考えを議会だより等で知らせてもらいたい。	議会だよりに概要を掲載しました。	議広 (1)
21	木立	議員定数が多い。	次期の議員定数に関しては、平成23年1 2月議会の上程を目指しており、慎重に 検討してまいります。	議改 (4)

	会 場	議会報告会における意見・要望等	議会 (委員会)の回答	委員会
1	三余館	もっと本音で答弁すべき。	全議員に周知します。	議運
				(134)
2	三余館	議案等の審議状況の報告の中で、議案や請願の内容の報告を簡潔に説明文を付ける	資料の充実を図るとともに、分かりやす	議運
_		と、より分かりやすかったと思う。議会の状況を積極的に明らかにしようとする姿	い説明に努めます。また、今後とも市民	(126)
		対は評価する。	の皆様に開かれた対応を図ってまいりま	(120)
			す。	
3	三余館	 議会活動の報告をまとめた資料が欲しかった。時間の配分がまずかったと思う。時	資料の充実を図るとともに、分かりやす	議運
3	— 不 時	職会/行動の報告をよどのに負わがありがうた。時間の能力がよりがうたと思う。時間 間が長すぎた。	い説明に努めます。時間配分に関しては、	·····································
		問が及りこに。	議会報告会を年2回開催することで解消	(120)
4	<u></u>		されると考えています。	±++ /
4	三余館		資料の充実を図るとともに、分かりやす	議運
		する必要がある。	い説明に努めます。内容についても反省	(130)
	_ ,		点等を踏まえ改善していきます。	
5	三余館	開かれた議会を行う姿勢が多少なりと見える。豊かな市を十分に活用、生かし、住		議運
		みやすい街の実現に向け、早急に取り組んでほしい。	けとめます。	(125)
6	三余館	良かった。	同上	議運
				(131)
7	三余館	第1回の議会報告会とは思えず良かった。	同上	議運
				(132)
8	三余館	第一歩としてはこんな感じと思えるが。	同上	議運
-			• •	(136)
9	三余館	初めて市民に議会報告会ということで、それなりに評価はしている。しかし、お粗	同上	議運
Ŭ	— WH	末ながら遅い。もっと早い段階で行い、信頼される議会でなければならない。	1 3	(12)
10	三余館	皆さん良かった。	同上	<u>(_12_/</u> 議運
10	— 小 四			(18)
11	三余館	 報告会開催は大変有意義だと思う。1年間に4回以上は報告会を開いてください。	 議会報告会(議会報告+意見交換会) は、	(<u>16_/</u> 議運
1 1	—亦垢	報白云開催は八支有息義だと思う。 午間に4回以上は報白云を開いてください。 本会議の報告関係は、ケーブルテレビで分かりますので、常任委員会及び特別委員	礒云報白云(礒云報白 * 息兄又揆云)は、 年2回開催いたします。できるだけ意見	(133)
				(133)
		会の様子を詳しく報告してほしい。報告の時間が長くなるのであれば、2時間程度	交換会の時間を長くとるよう設定いたし	
4.0	一人給	ではなく3時間は必要である。(意見が言える時間が短い。)	ます。	+井 小田
12	三余館	報告会は1年に数回開催してほしい。	議会報告会(議会報告+意見交換会)は、	議運
			年2回開催いたします。	(135)
13	三余館	議会報告会が一方通行の説明内容であった。市民の意見をもっと聴いてほしかった。	議会報告会を年2回行うことで、報告事	議運
			項の時間が短縮されるため、その分意見	(127)
			交換会の時間を長くとるよう改善しま	
			す。	
14	三余館	報告と言っても、単なる経過でピンとこない。政策そのものが市民とどこでどうつ	議会報告会を年2回行うことで、報告事	議運
		ながるのかを取り出してほしい。市民の発言機会を多くしてほしい。報告内容を精	項の時間が短縮されるため、その分意見	(129)
			交換会の時間を長くとるよう改善しま	(/
		- 3 -		

		もっと、審議する心が伝わるようなものにしてほしい。今日のような報告会では、 また来たいという気にはなれない。	す 。	
15	三余館	市民の意見は貴重と思います。	議会の使命を「市民の多様な意見を集約し、市政に適切に反映させる」としており、御指摘のとおりです。	議運 (137)
16	三余館	市民感覚と離れた運営をしているような感じがする。もっと、審議する心が伝わるようなものにしてほしい。	市議会として真摯に受け止め、民意の把握の仕方に関し、開かれた対応を図っていきます。議会報告会の報告の仕方については、棒読みにならないよう改めます。	議運 (16)
17	三余館	市議会は本当にチェック機能を果たしていると言えるのか。	市議会には行政を監視する役割があります。 御意見については、真摯に受け止め 対応してまいります。	議運 (11)
18	三余館	市の施策に対して、議会のほうがアップアップしている気がする。市長部局は12か月常勤で働いていて、議会は年4回の定例会と臨時会ぐらい。その時間的・日数的なもので本当に民主主義の両輪と成りえているのかと思った。	策研究会が頻繁に会議を持っております。 御意見については、真摯に受け止めます。	議運 (13)
19	三余館	市民の代表として、当局に対してチェック機能を果たしてもらいたい。	真摯に受け止め、対応してまいります。	議運 (17)
20	三余館	委員会のケーブルテレビ放映を録画でもよいのでしてほしい。(市行政とは思いますが。)	委員会のケーブルテレビ放映については、開かれた市議会を目指し、次期定例会(平成23年6月議会)から、録画放送をいたしました。	議運 (19)
21	三余館	議決権が重要だという中で、本会議を欠席し、議決権を行使していない議員がいる のはどういうことか。	議員の資質に関する御意見ですので、全 議員に周知し、資質向上に努めます。	議運 (14)
22	三余館	議会(本会議)の討議は、品位あるようにしてほしい。テレビを見ていてはずかし い。	同上	議運 (15)
23	三余館	勉強不足	同上	議運 (20)
24	三余館	議会改革の取組状況の中で、正副議長の所信表明会の項を飛ばして説明しなかったのはどういう理由なのか。今回、所信表明しなかった議員が議長に当選したからか。 基本条例を見直す必要があるとの声も聞くが、どのような考えなのか。	所信表明会を行うに当たり、議会内の醸成が十分でなかったため、所信表明会が適切に機能しなかったもので、この点について申合せを改正し、所信表明会を実効性あるものとします。なお、正副議長選挙に関して基本条例の改正は必要ありません。	議改 (8)
25	三余館	議会基本条例は抜け道が多すぎる気がする。議長、副議長に係る所信表明会など、 さらに細部にわたる検討をしてほしい。	同上	議改 (9)

	会 場	議会報告会における意見・要望等	議会(委員会)の回答	委員会
1	和楽	出席者が思ったより少なかった。市民の関心が少ないということか。このままではまずいのではないか。また、出席者の大部分は、志を同じくする人ばかりで質疑応答の時間をその方々が一方的にやりまくるというのは残念。	議員自らが積極的に広報活動を行い、市民の皆さんが議会に関心を持てるよう、努力いたします。また、進行の方法にも配慮してまいります。	議運 (259)
2	和楽	参加者が少ない。広報不足。	議員自らが積極的に広報活動を行ってい きます。	議運 (260)
3	和楽	参加者が少ないのが残念。	同上	議運 (265)
4	和楽	昨年から議会は、モニター制度を始め、いろいろ改革されて議会報告会を開催するなど大変敬意を表したい。報告会参加のきっかけはとの欄で議員からの紹介との記載があるが、議会だより、班回覧、市報、市のケーブルテレビ、ポスターなど一方的に通知のような状態である。せっかく改革をしている状況において、市議会の事務局の職員も3名来ているが、市役所の職員は一人も来ていないのは残念。	市役所の職員にも参加を呼び掛けてまい ります。	議運 (83)
5	和楽	行政の部分は答弁はいらない。	意見として賜り、今後の議会報告会のあ り方を検討していきます。	議運 (262)
6	和楽	資料多くして、要点をよく説明してほしい。	資料の充実を図るとともに、分かりやす い説明に努めます。	議運 (261)
7	和楽	初回で勉強不足でした。	評価に関する御意見ですので、真摯に受けとめます。	議運 (263)
8	和楽	難しいとは思いますが、継続してほしい。	議会報告会(議会報告+意見交換会)は、 年2回開催いたします。	議運 (264)
9	和楽	1回目として説明の難しさはあったが、回を重ね有意義な討議の時間が長く持てる報告会を目指しては。	同上	議運 (267)
10	和楽	報告会楽しみにしていたが、いろいろな意見、報告が出て市にさまざまな問題があり、今後どう解決していくのか。市民がどうしなければいけないかとの提起がある報告会と考えていたが、予想に反し一方的な話であった。次回いつ開催するのか。それが知りたい。参加人数でもわかるとおり、何か熱いものがこっちに届かない。今後どう人を集めていくのか。	議会報告会を年2回行うことで、報告事時間が短縮されるため、その分市民との意見交換会の時間を長くとるよう改善します。	議運 (84)
11	和楽	田村さんの意見に賛成する者ですが、市会議員がそれぞれの態度を表明する、個人的な意見というよりも少なくとも議員として活動して言った所見はですね、公言です。自分の主張、信条あるいは佐伯市を愛するがためにいろいろ考えのもとに活動をしていると考える。それには自分の確固とした思想なり信条が必要だと考える。議員活動ができないし、個人的な意見などとなることはない。	議決事件について各議員の表決理由を求められた場合は、説明責任の観点から公言するよう改善しました。	議運 (86)
12	和楽	年間を通じてどれくらい開催するかなどの計画がなくて1回目を打つのはいかがな ものか。2回目はこういう形でやっているんだという。皆さんの声を聞き改善して いくと。報告会というのもあっていいと思うが、身近な難しい問題をお互いが情報 交換意見交換する場がなく、一方的に聞くというのでは会場に足を運びにくい。	議会報告会を年2回行うことで、報告事時間が短縮されるため、その分市民との意見交換会の時間を長くとるよう改善します。	議運 (87)
13	和楽	自由討論をもっとやればよい。	同上	議運

				(266)
14	和楽	中心市街地の活性化事業これの住民投票条例を提案したものですけども残念ながら、受け入れられなかった。御手洗議員、渡邉一晴議員ですね、反対された。そのときに反対の理由を本会議では述べておられなかった。われわれの提案に反対された理由をこの機会にお伝え願いたい。	第1回目の議会報告会は、個人の意見は 控えるとの申合せを行い開催したため、 反対理由を述べるわけにはいきませんで したが、御指摘の意見を踏まえ、次回の 議会報告会からは、議決事件に関し、市 民から賛否の理由を求められた場合にお いては、きちっと説明することとしまし た。	議運 (85)
15	和楽	質疑応答、市議会、市政への要望を出し合って佐伯をどうしたらよくすることができるかを話し合うのがよい。一方的につるしあげるやり方はよろしくないと思う。	議会基本条例の究極の目的は、市政の発展に寄与することですので、その方向で活動してまいります。しかし、他方で、監視機能を発揮しなければならないことも事実で、この両面から議会活動を行ってまいります。	議運 (88)
16	和楽	チェック機能を果たしていない。 	意見として受け止めます。	議運 (91)
17	和楽	先の県議会選挙で無投票となったが、諸君は意欲はないのか。市議はサラリーマン ではない。	同上	議運 (90)
18	和楽	次回、準備したい御苦労さまでした。	同上	議運 (89)
19	和楽	14会場での参加人員を議会だよりで知らせてほしい。	市議会だより「平成23年8月1日号」 26に掲載しました。	議広 (4)

	会 場	議会報告会における意見・要望等	議会(委員会)の回答	委員会
1	西上浦	この報告会に限らず、女性の出席者が少なすぎる。場を経験することで、見識を深	意見として把握いたします。	議運
		めてほしいと考えるのは私だけか。人数は限っているわけでもないので。		(120)
2	西上浦	広報時に積極的に呼びかけて女性の参加が増えることをねがう。	議員自らが積極的に広報活動を行ってい	議運
			きます。	(121)
3	西上浦	初めてとはいえ準備不足だと思います。	評価に関する御意見ですので、真摯に受	議運
			けとめます。	(118)
4	西上浦	大変よかった。	同上	議運
	1 \			(122)
5	西上浦	議会が身近に感じられるようになった。	同上	議運
	TT 1 \+		送스切件 ᄉ /送ᄉ切件 ᆞ 尭ᄆ <u>ᅕ</u> 佐ᄉ ゝ ᅛ	(124)
6	西上浦	年、2回以上を希望します。	議会報告会(議会報告+意見交換会)は、	議運
7	ᄑᄔᆇ		年2回開催いたします。	(119) ≇ ¥≅
/	西上浦	執行部、市職員を責めるだけで進歩はない。議員も勉強を。 	意見として受け止めます。	議運
8	西上浦	 記名投票の効果が感じられる。	今後も議会改革に努めます。	(8) 議運
0	四上冊	記句投票の効果が窓りられる。 	フタで俄云以半に力めより。	(9)
9	西上浦	- 佐伯市は一つになったが、議員は地域主義的なところが色濃いので、もっと大人に	議員の資質に関する御音目ですので 仝	議運
	H — /m	なってほしい。	議員に周知し、資質向上に努めます。	(10)
10	西上浦	基本条例において、真剣に協議し取り組んだことについては評価したいが、 基本		議改
		条例がスタートするその最初の議長選。議会もかわっていくだろうというなかでの	成が十分でなかったため、所信表明会が	(5)
		議会の人事問題で考えられない、中学生の生徒会の選挙でも堂々と表明し投票する。	適切に機能しなかったもので、この点に	, ,
		条例は本当にこれからうまくいくのか。この2年間、議会はうまくいかないと心配	ついて申合せを改正し、所信表明会を実	
		している。	効性あるものとします。なお、正副議長	
			選挙に関して基本条例の改正は必要あり	
			ません。	
11	西上浦	議長選の結果は何?一般市民には理解できない。	同上	議改
				(7)
12	西上浦	議員の定数20人ほどでいいと思います。	次期の議員定数に関しては、平成23年1	議改
			2月議会の上程を目指しており、慎重に	(6)
			検討してまいります。	

	会 場	議会報告会における意見・要望等	議会(委員会)の回答	委員会
1	大入島	議会が身近になったと思った。専門語が分かりづらかった。内容については、年 1回であろうと思いますが、だんだん理解されると思われます。	分かりやすい説明に努めます。	議運 (92)
2	大入島	一般の人には少し難しい。	同上	議運 (104)
3	大入島	議案等の状況についての説明は、もう少し簡単にした方が良いと思う。	報告事項を精査いたします。	議運 (105)
4	大入島	各委員会の活動報告は口頭のみでなく文章が欲しかった。重要な議案等の審議状況 も口頭のみでなく文章も欲しかった。(説明が長く感じた)	資料の充実を図るとともに、分かりやすい説明に努めます。時間配分に関しては、 議会報告会を年2回開催することで解消 されると考えています。	議運 (101)
5	大入島	んで話してもらうと良いと思う。市議会の仕組みが少し理解できた。	い説明に努めます。	議運 (97)
6	大入島	議会報告会は大変良いことだと思います。	評価に関する御意見ですので、真摯に受 けとめます。	議運 (93)
7	大入島	議会報告会は大変良かったと思いましたが、1回目でしたので分かりにくい点が有しりました。	同上	議運 (94)
8	大入島	初回にしては成功です。もっと面白くなりませんか。ざっくばらんに。	同上	議運 (95)
9	大入島	良かった。	同上	議運 (96)
10	大入島	議会の活動内容が分かって良かった。	同上	議運 (102)
11	大入島	議員の皆さん議会報告等大変熱心でした。今後とも頑張ってください。	同上	議運 (103)
12	大入島	このような会を毎年やってもらったら。	議会報告会(議会報告+意見交換会)は、 年2回開催いたします。	議運 (98)
13	大入島	参考になりました。	評価に関する御意見ですので、真摯に受けとめます。	議運 (99)
1 4	大入島	ない。	同上	議運 (100)
15	大入島	議員定数を減すという話がよくあるが、減したらいけない。多様な意見を吸い上げるためには人は多い方が良い、まあ経費との関係があるが。これからも議会報告会は是非やっていただきたい。	2月議会の上程を目指しておりますが、 同様の意見もあり、慎重に検討を重ねて まいります。	議改 (1)
16	大入島	議員の人数が多いのでは。	次期の議員定数に関しては、平成23年1 2月議会の上程を目指しており、慎重に 検討してまいります。	議改 (2)
17	大入島	先日の議長選挙の件で議会が改革を進めているのに報道によると後退のように思わ	所信表明会を行うに当たり、議会内の醸	議改

Ī	 れる。	。何も党派によらず立候補した人に選出するのではないか?	成が十分でなかったため、所信表明会が	(3)
			適切に機能しなかったもので、この点に	, ,
			ついて申合せを改正し、所信表明会を実	
			効性あるものとします。なお、正副議長 選挙に関して基本条例の改正は必要あり	
			選手に関して基本宗例の以正は必安のり ません。	

	会場	議会報告会における意見・要望等	議会(委員会)の回答	委員会
1	<u>五场</u> 蒲江	平日の午後の7時からではなく、午前中もしくは午後4時くらいまでに行ってほし	議会報告会の開始時間については、各班	議運
'	/用/工	い。または土日の日中に行えばもっと人も集まると思います。	破女報告女の開始時間については、告班 で検討し、決定いたします。土日の開催	(147)
		い。なたは土口の口中に同たはもうと大も来るると恋がなり。	については、今後の検討課題とし、協議	(14/)
			していきます。	
2	蒲江	参加者が少ない。	議員自らが積極的に広報活動を行ってい	議運
_	71137-1		きます。	(139)
3	蒲江	議案等の審議内容についてその内容が述べられたが、それぞれの案件を簡略する必	初めての議会報告会で1年分の報告とな	議運
		要がある。	ったため審議内容の報告が長くなってし	(143)
			まいました。簡略化については、今後、	
			検討してまいります。	
4	蒲江	議員としての説明が会議そのままの報告で、我々一般市民は理解しにくい言語であ	分かりやすい説明に努めます。	議運
		り内容理解が分かりにくいです。		(144)
5	蒲江	報告会にすぎない? ただ朗読するだけで親近感がわかない。事務的。議員の個人		議運
	++->-	的意見が聞きたい。	たします。	(152)
6	蒲江	話が難しくて分かりにくかった。もう少しわかりやすくできないか。	分かりやすい説明に努めます。	議運
7	☆ :⊤			(153)
7	蒲江	難しくて分からない。	同上	議運
8	蒲江	│ │興味ある報告もありました。掘り下げて聞きたかったです。報告会の当地にかかわ	初めての議会報告会のため、1年分の報	(154) 議運
0	湘江	興味のる報告もありよりに。掘り下げて聞きたがりたてす。報告去の当地にがかり る議案の報告を主にしないと長いばかりで大変。	告となり、報告時間が長くなってしまい	(141)
		る成未の取口を土にしないと及いはかりて八支。	古となり、報告時間が長くなりとしよい ました。これを解消するために議会報告	(141)
			会を年2回開催することにいたしまし	
			た。次回からは半年分の報告で済み、意	
			見交換会の場を長くとることができま	
			す。	
9	蒲江	議会の活動報告が長すぎて、簡潔に分かりやすく話してほしい。	同上	議運
	<u> </u>			(145)
10	蒲江	報告が長い。	同上	議運
				(21)
11	蒲江	審議の状況の中に賛成・反対の意見の記述も掲載すると良かったと思う。	資料の充実を図ります。	議運
		Notice and the second s	Nation of the state of the stat	(151)
12	蒲江	資料についてわかりやすく。	資料の充実を図るとともに、分かりやす	議運
4.0	** > -	(2) 王本も祥中位の中洋小刀にのいては、禅町が巨く、いき、マハハハデミノボ	い説明に努めます。	(146)
13	蒲江	(3) 重要な議案等の審議状況については、説明が長く、かえって分かりづらく感	資料の充実を図るとともに、分かりやす	議運
		した。もう少し書面にしてはどうか。今回の報告会については、議会側が地区に出	い説明に努めます。議会報告会は年2回	(150)
		向き報告する形式で市民としてはその主旨については大変評価する。	行うことにしましたので、今後とも市民	
			の皆様との対話により議会機能の強化を	
			図ってまいります。	

14	蒲江	このような議会の内容説明会は非常によいことです。議会を身近に感じた。	意見として受けとめます。	議運 (27)
15	蒲江	せっかくいい報告会だと思いますが、短時間にすべて済まそうということか・・・。 数回に分けて行った方が(項目別に)良かったと思う。急いで説明しようと思うから言葉が難しくなる。口語調で説明をお願いしたい。		議運 (138)
16	蒲江	年1回してほしい。良かった。	同上	議運 (140)
17	蒲江	初めての報告会でいろんな報告を聞きましたが議会のことを一遍に聞いてもよく分かりかねる。またこのような議会報告会をしてほしい。	同上	議運 (142)
18	蒲江	よくわからない。	評価に関する御意見ですので、真摯に受けとめます。	議運 (148)
19	蒲江	数名の質問者の意見がとても良かった。	議会報告会の感想として賜ります。	議運 (149)
20	蒲江	一人の議員さんの質問時間を長くとってはどうですか。市長の答弁があまりにも少ないと思います。議員さんにはもっと突っ込んで質問してほしい。	一般質問の時間については、答弁を含めて1時間以内としています。質問の趣旨は全議員に周知しました。	議運 (28)
21	蒲江	同じ質問を何人もの人がしたり、いらぬ時間を費やしている。	集中質問方式の手法を検討課題として位 置づけ、今後調査を行っていきます。	議運 (30)
22	蒲江	テレビで見てると、どこかのヤクザがしゃべってるような議員さんもいる。本当に この九州で一番広い佐伯市で、もうちょっと品位ある議員さんがほしい。	議員の資質に関する御意見ですので、全 議員に周知し、資質向上に努めます。	議運 (23)
23	蒲江	本当に佐伯市のことを考えて議会に出席している議員先生は何人いるんでしょうか?もう少し建設的な意見を出してほしい。品位ある議員先生でいてください。はずかしい。 常識ある勉強している議員さんも何名かはいますが・・・	同上	議運 (30)
24	蒲江		意見として受け止めます。	議運 (22)
25	蒲江	これは済んだことだから、とにかくあなたたちが一生懸命やってくれればいい。だけど透明性が欠けるような議会運営とか、30人いる議員が足を引っ張りあってという時代じゃない。佐伯市をどうするかを考えてほしい。そういう狭い視野でいるのなら議員を辞めるべき。今佐伯市に何があるのか。大手前にしても何のメリットがあるのか。それよりも自衛隊を呼ぶとか、そういう突飛な発言をする議員がいない。そういうことが現実になって市をつくっていくと思う。皆でいいか悪いかを議論する場が議会だから、それをみっちりやっていただきたい。		議運 (24)
26	蒲江	あまりにも会派が多いと感じている。市民の代弁者として出ているのだから、個人 個人の意見は違うかも分からないがきちんとしてほしい。	同上	議運 (25)
27	蒲江	今後佐伯市はどうなるのか気になります。議員さんたち、市民もしっかり見つめて 議決してほしいと思います。報告会の参加を声かけしたのですが、皆興味がないと の声がかえってきました。市民はあきらめの気持ちが強いのではと思いました。		議運 (26)
28	蒲江	開かれた議員同士の意見で良い方向へと仲良く進んでほしい。	同上	議運 (29)
29	蒲江	議会だよりをあまりよく読まなかった。今後は読むようにします。	市民に開かれた情報の掲載に努めます。	議広

				(2)
30	蒲江	議長選について、再選されるのは悪いことじゃないけど、立候補表明した人じゃない人になった、どういうことなのか。そういう隠されたような議会運営はおかしいと思う。開かれた議会じゃないといけない。皆で力を合わせて本当に佐伯市を盛り上げていくような方向付けをするのが議会の役目だと思う。	所信表明会を行うに当たり、議会内の醸成が十分でなかったため、所信表明会が適切に機能しなかったもので、この点について申合せを改正し、所信表明会を実効性あるものとします。なお、正副議長選挙に関して基本条例の改正は必要ありません。	議改 (10)
31	蒲江	議会の使命として、公平性、透明性を確保し、市民に開かれた議会を目指します、 という立派な基本条例をつくった。モニターの一人として高く評価していたが、今 回の議長選については、自分たちでつくった基本条例を否定するようなことだと思 う。そういうことだと議会への信頼がなくなる。皆さんの前で明確に答えていただ きたい。	同上	議改 (11)
32	蒲江	議員30人で議論して作ったばかりの条例なのに、法律に違反してないのであれば議員は何をやってもいいのか、そうじゃない、皆さんから選ばれた高潔な人ばかりじゃないか。今からはそういうことはありませんと、ここで是非言ってもらわんと、誰が悪いということでなく、議会が決めたことを自らが破るということが問題だと思う。	同上	議改 (12)
33	蒲江	議長の2年制というのは、どういう意味で決めたのか。もしその理由が皆に体験させたいとかいうことで決めてあるものであれば、例えば立候補をしないにしても、15対15になった時に、私が現職の議長であった場合は、引きます。それを抽選にするとか、何かばかにされたような気がした。	同上	議改 (13)
34	蒲江	自治委員会連合会から定員の削減も出しているが、それに対しての回答も出てない。 もう少し真剣に開かれた議会を目指すのなら議員そのものが一丸となってもらわな いと困る。議長の選任については、同点であれば、話し合いで2年ということであ れば、きちっと新しい人に、くじ引きでするとか。開かれた議会とは言えないと思 った。佐伯市のために頑張ってもらわないと立派な議会とは言えない。	次期の議員定数に関しては、平成23年12月議会の上程を目指しており、慎重に検討してまいります。	議改 (14)
35	蒲江	佐伯市は市民数に対し議員数が多すぎると感じる。議員定数の議論を。	同上	議改 (15)

	会 場	議会報告会における意見・要望等	議会(委員会)の回答	委員会
1	上浦	説明の取りようによっては単なる執行部への批判に聞こえる。	意見として受けとめます。	議運 (156)
2	上浦	初の試みで報告に終始していた、議会人としての夢も語ってもらいたい。	市民との意見交換会の場を長くとるよう改善ます。	議運 (158)
3	上浦	文書の棒読みでわかりづらい、もっとわかりやすい説明を。	分かりやすい説明に努めます。	議運 (159)
4	上浦	説明のよくわかる議員と、わかりにくい議員がいた。全体的に声がはっきりしない。	同上	議運 (160)
5	上浦	説明報告は、簡潔にしてほしい。	初めての議会報告会のため、1年分の報告となり、報告時間が長くなってしまいました。これを解消するために議会報告会を年2回開催することにいたしました。次回からは半年分の報告で済み、意見交換会の場を長くとることができます。	議運
6	上浦	言葉だけの報告は、わかりにくい、資料がほしい。	資料の充実を図るとともに、分かりやす い説明に努めます。	議運 (155)
7	上浦	あらゆる分野の報告が聴けてよかった、議員も報告する立場から勉強になったのでは。	評価に関する御意見ですので、真摯に受けとめます。	議運 (157)
8	上浦	このような説明会はありがたい。	同上	議運 (32)
9	上浦	議会の流れは、大体わかった。	同上	議運 (36)
10	上浦	今後とも継続して開催してほしい。	議会報告会(議会報告+意見交換会)は、 年2回開催いたします。	議運 (161)
11	上浦	顔の見える議会という意味でも継続して開催してほしい。	同上	議運 (163)
12	上浦	より幅広い意見を集約し、政策提言するためには、市内の各種団体・グループ(婦人団体、PTAなど)に積極的に声を掛ける努力をしてほしい。	市議会として真摯に受け止め、民意の把握の仕方に関し、開かれた対応を図っていきます。	議運 (34)
13	上浦	単に市長を批判するばかりの議会に思える。議会と市長は車の両輪となっていない。 これでは佐伯市の将来の発展も望めない。	地方自治体では、ともに住民を代表する、 独任性の首長と合議制の議会が相互の抑制と均衡によって緊張関係を保ちながら 行政を進める二元代表制をとっています。例えば、市長と議員の間でなれあいがあれば、十分な監視及び評価の機能が 果たせない状況が生まれてしまいます。 建設的な意見を述べ議会と執行部が一丸	議運 (31)

			となることは重要ではありますが、他方でこのようなチェック機能が課せられていることも議会の主要な役割であります。	
14	上浦	市議会は、執行部のつるし上げのようなことが多く感じる。市の両輪として議論は	同上	議運
		必要だが、もう少し建設的な議論であってほしい。		(33)
15	上浦	市議会議員の努力を望む。	議会基本条例に則り努力いたします。	議運
				(35)

	会 場	議会報告会における意見・要望等	議会 (委員会)の回答	委員会
1	鶴見	議員を取りまとめる人がいない。バラバラで、充実した発言をする人が少ない。	改善に努めます。	議運 (188)
2	鶴見	説明項目が多すぎる。	初めての議会報告会で1年分の報告となったため、審議内容の報告が長くなってしまいました。説明項目を精査し、報告するよう努めます。	議運 (190)
3	鶴見	議員は、ペーパーを読むだけで、こっちは聴いているだけ。	初めての議会報告会で1年分の報告となったため、審議内容の報告が長くなってしまいました。説明項目を精査し、意見交換会の場を長くとるよう改善します。	議運 (196)
4	鶴見	常任委員会の資料があればよかったと思う。	資料の充実を図ります。	議運 (193)
5	鶴見	報告会は有意義であったが、時間的には長かった。質疑応答の時間がもっとほしい。	初めての議会報告会のため、1年分の報告となり、報告時間が長くなってしまいました。これを解消するために議会報告会を年2回開催することにいたしました。次回からは半年分の報告で済み、意見交換会の場を長くとることができます。	議運 (200)
6	鶴見	形にハマリすぎている。組織的な話は、一般の我々には必要ない。現実的な事業に ついての説明がほしい。説明が長すぎる。	同上	議運 (201)
7	鶴見	報告をもっと手短に。もっと詳しく説明しないと一般の我々には分かりにくい。	同上	議運 (202)
8	鶴見	委員会等の活動報告についても、資料を添付すべきである。アンケートの4の(3) に趣旨を記載してほしい。	資料の充実を図ります。アンケートに関 しても検討していきます。	議運 (192)
9	鶴見	もう少し資料があってもよかったのでは。話ばかりで少し眠くなってきました。	資料の充実を図るとともに、分かりやすい説明に努めます。	議運 (203)
10	鶴見	なぜ今の時期なのか。本当に市民の意見を聴きたいなら、当選後早いうちに定期的 に実施してほしい。	評価に関する御意見ですので、真摯に受けとめます。議会報告会は年2回開催します。	議運 (191)
11	鶴見	このような中身では、大人数の報告会は開けないと思う。	評価に関する御意見ですので、真摯に受けとめます。	議運 (195)
12	鶴見	もっと小さい地区に分けて議会報告会を開いてほしい。	議会報告会(議会報告+意見交換会)は、 年2回開催いたします。小さい単位での 議会報告会は検討課題といたします。	議運 (197)
13	鶴見	昨年6月に基本条例の意見交換会に出席した。その時、アンケート調査で「活動が分からない・接点がない」というのが約60%。そのような状況の中、中学校区の14会場のみの開催で、この問題が解決されると議会は考えているのか。各地区の自治-15-	同上	議運 (50)

		│委員会が開かれる時に、議員2人ほどで出席し、冒頭報告してもらいたい。		
14	鶴見	今回の報告については、議会だよりでの報告で十分である。また、ケープルテレビ などを利用してタイムリーな報告が良いと思う。この程度の報告であれば、各地区 に赴いて報告する必要はない。	視しており、次回からは意見交換会の時間を長く設定をいたします。	議運 (189)
15	鶴見	この報告会で関心を持って来たのは、平成23年度の当初予算の状況である。大手前開発は、予算上の問題のみ述べたが、何のためにどういう目標を持ってやるという説明があれば理解できる。	運営に努めます。	議運 (48)
16	鶴見	市役所の問題などについて、議会自ら住民に説明することが本来の議会報告の趣旨だろうと思って出席したが、議会だよりに掲載している報告のみである。	し、市民の皆様との対話を重視してまいります。	議運 (49)
17	鶴見	もう少し市民と実のある討論をしてほしい。一般市民の側に立って議員は活動しているのか。議員特有の型にはまってはならない。	議会報告会を年2回行うことで、報告事時間が短縮されるため、その分市民との意見交換会の時間を長くとるよう改善します。	議運 (186)
18	鶴見	経過報告のみなのか。提案型にしてほしい。	必要に応じ、意見交換会にテーマを設定 いたします。	議運 (194)
19	鶴見	報告のみでなく、討論の場を望む。	同上	議運 (198)
20	鶴見	中身的には、分かっていることばかりの報告なので、もうちょっと期待のできる会 にしてほしい。		議運 (199)
21	鶴見	報告会ではなく、テーマを決めての討論会だといいと思いました。市民の声を聴い てもらうといいのでは。		議運 (204)
22	鶴見	このような形の報告会ではなくて、住民の意見を聴こうとする姿勢があれば、やは り提案型の報告会にしていただきたい。そうでなければ全く発展はないと思う。	同上	議運 (<i>55</i>)
23	鶴見	今回は初めてなので来たが、こういう形での報告会では、次から来る人がどれだけ あるか考えてほしい。	議会報告会を年2回行うことで、報告事時間が短縮されるため、その分市民との意見交換会の時間を長くとるよう改善します。	議運 (56)
24	鶴見	市民が出した住民投票条例の直接請求を議会は尊重すべきだ。	市議会として真摯に受け止め、民意の把握の仕方に関し、開かれた対応を図っていきます。	議運 (187)
25	鶴見	住民投票条例に対する議案を審議しているが、私が最も議員各位にお願いしたいのは、市民の皆さんの声をしっかり受けとめていただきたい。議員各位には、一つ一つの市民の声を大事にしながら、その声を生かして、十分反映させていただきたい。	同上	議運 (51)
26	鶴見	これだけは言いたい。住民投票条例に対する議会の対応である。今回の否決は、我々の知る権利を議会自らが奪ったものである。議会は、基本理念を自ら放棄したと思う。本当に市民の意見を聴く姿勢があれば今回のような結果にはならない。投票した結果については、市民が責任を取るのが当然のこと。		議運 (52)
27	鶴見	議会にお願いしたいことは、住民の意思ありきという中で議員活動をしてもらいた い。議会は、我々市民とは違うところで議論している気がする。住民投票条例が否 - 16 -		議運 (53)

		決され、説明の場が奪われていくということは、議会に対する閉塞感が益々大きく なっていくと思う。		
28	鶴見	議会の基本理念を謙虚に考え、例えばこのような大きな問題が発生したときは、随時に議会がそれぞれの地域に出向いて意見交換会等を開催し、市民の意見を聴きながら、そういう機会を作った上で最終的に本会議に臨んでいただきたい。		議運 (54)
29	鶴見	住民投票条例の制定についての議会の判断が疑問である。 	同上	議運 (57)
30	鶴見	正副議長選挙に関し、所信表明をしなかった者が当選したが、この議会改革の報告から見れば、議会が決めたことを守れていない。何のために議会改革の方針を決めたのか分からない。	所信表明会を行うに当たり、議会内の醸成が十分でなかったため、所信表明会が適切に機能しなかったもので、この点について申合せを改正し、所信表明会を実効性あるものとします。なお、正副議長選挙に関して基本条例の改正は必要ありません。	議改 (18)
31	鶴見	所信表明会の問題で、地方自治法に抵触しないからいいということで片づけてほし くない。議員は、モラルを持ってもらいたい。	同上	議改 (21)
32	鶴見	議員定数の問題に関しても、市民の意見を汲んでくれれば今のままの30人でいいと思う。しかし、今回の否決のように、意見をくみ取らない議会であれば少なくていい。	御指摘の意見については、重く受け止めております。次期の議員定数に関しては、平成23年12月議会の上程を目指し、調査・検討を重ねております。	議改 (19)
33	鶴見	鶴見地域は一人の議員しかいない。議員定数の問題に関しては、多ければ多いほど 住民の声が議会に届くという考え方を持っている。地域のコミュニティを守るとす るならば、議員も職員も配置していかなければ地域の発展はない。ただ減らせばい いという考え方は、議会として十分に考慮してほしい。	次期の議員定数に関しては、平成23年1 2月議会の上程を目指しておりますが、 議会内部にも同様の意見があり、慎重に 検討を重ねてまいります。	議改 (20)
34	鶴見	平成17年合併から人口も減少しており、それに比べ市議の定数が多いと思われる。	次期の議員定数に関しては、平成23年1 2月議会の上程を目指しており、慎重に 検討してまいります。	議改 (22)
35	鶴見	行革については、まず自らの改革をすべきである。(定数の減・調査費の減など)	同上	議改 (23)
36	鶴見	定数削減を検討すべき。	同上	議改 (24)
37	鶴見	議員定数減を行うこと。	同上	議改 (25)

	会 場	議会報告会における意見・要望等	議会(委員会)の回答	委員会
1	大島	大変説明はわかりやすかった。	分かりやすい説明に努めます。	議運 (181)
2	大島	議会の積極的な取り組みは評価します。事後の取り扱いをしっかりお願いしたい。 住民ががっかりしないように。	評価に関する御意見ですので、真摯に受けとめます。	議運 (179)
3	大島	議会と地区民が身近になったような感じがしました。	同上	議運 (180)
4	大島	今回の報告会を大島でしていただいて感謝している。	同上	議運 (44)
5	大島	こういう機会を今後ももってもらいたい。	同上	議運 (46)
6	大島	今後も努力してより良い議会づくりに取り組んで下さい。	同上	議運 (47)
7	大島	報告会の回数は年1回開催とのことだがもっと増やしても良いと思う。	議会報告会(議会報告+意見交換会)は、 年2回開催いたします。	議運 (184)
8	大島	一方的な報告会ではなく、今後市民の意見をどのようにヒアリングするのか。具体的に行動を示さない限りは離島においてはより議会との距離がひらいてしまうと思う。 1年に1度ではなく何度も島へ来て島民の意見をひとりひとりヒアリングするぐらいの努力が必要だと思う。	同上	議運 (185)
9	大島	地域の要望について、出されたことは早急に答えてもらいたい。	市議会として早急な対応に努めます。	議運 (182)
10	大島	説明内容が難しくわかりづらかった。ただ、意見交換の場は必要なのでこれからも 行っていくできだと思う。	議会報告会を年2回行うことで、報告事時間が短縮されるため、その分市民との意見交換会の時間を長くとるよう改善します。	議運 (183)
11	大島	この報告会で聞いたことはその後どうなったのかという報告はどういう形でするのか。	常任委員会等で議論し、その結果を公表いたします。	議運 (45)
12	大島	合併して大きくなり、たくさんの業種をもった佐伯市。議会が地域の声、要望をどのようにまとめていくのか。	議会報告会で出された市民の意見は、市 議会で把握し、行政に伝えた上で、必要 に応じ各委員会等で対応いたします。	議運 (42)
13	大島	報告会はやるべき、必要だと思うが、必要のないぐらいにきちんと意見をくみ取る 形で行政をやってもらいたい。	同上	議運 (43)
14	大島	議会広報で賛成反対の意見が載ったことで審議の内容がわかりやすくなった。	今後とも議会だよりの充実に努めます。	議広 (3)
15	大島	議員定数において自治会からおさえてはどうかと言っているが、今までの旧町村、 議員の多かった時代は細やかな行政が行われ地域の要望も集まりやすかった。議会 として、自治委員との協力関係のなかで議会運営をちょっと違う観点から考えたら もっと地域の要望を受け止めることができるのではないか。	次期の議員定数に関しては、平成23年1 2月議会の上程を目指しておりますが、 議会内部でも同様の意見があり、慎重に 検討してまいります。	議改 (17)

	会 場	議会報告会における意見・要望等	議会 (委員会)の回答	委員会
1	米水津	開始時間が7時で少し早すぎる(せめて7時30分)家庭の主婦は仕事が終わったばかりで参加しにくい。	御意見の趣旨は十分理解できますので、 季節に応じて検討いたします。	議運 (169)
2	米水津	議会の役割は省略したほうがよい。活動報告は資料にして説明を短くしたほうがよい。	議会報告会のあり方を検討し、改善に努 めてまいります。	議運 (176)
3	米水津	行政用語をできるだけ少なくしてほしい。	分かりやすい説明に努めます。	議運 (168)
4	米水津	説明が難しくわかりにくい。えーえーえーが説明の中で何十回も言う議員の話は聞きづらい。えーが時間を無駄に使っている。特に若手議員。		議運 (166)
5	米水津	議会基本条例が制定されたことにより、今後も実施をし、内容についてある程度、 平口で今後はお願いします。例えば100条委員会とはどういう意味なのかなど、市 民はわかりづらい。	同上	議運 (172)
6	米水津	報告する時間で1時間以内とし、あとは質問等でよいのではないか。	初めての議会報告会のため、1年分の報告となり、報告時間が長くなってしまいました。これを解消するために議会報告会を年2回開催することにいたしました。次回からは半年分の報告で済み、意見交換会の場を長くとることができます。	議運 (174)
7	米水津	報告会の主である委員会報告が口頭のみでペーパーによる資料がなかった。	資料の充実を図ります。	議運 (177)
8	米水津	もう少し資料がほしいけど、本日の報告会は良かった。	資料の充実を図るとともに、分かりやすい説明に努めます。	議運 (170)
9	米水津	もう少し回数を行ってみないとなんとも言えない。	評価に関する御意見ですので、真摯に受けとめます。	議運 (165)
10	米水津	初めての試みとして大いに評価する。内容については、徐々に改善されることを期 待する。	同上	議運 (167)
11	米水津	参加された議員さんはきちんとていねいな説明だった。	同上	議運 (171)
12	米水津	議会報告会を行うなら、議会だよりで十分である。意味のない会である。	同上	議運 (175)
13	米水津	思っていた会とは少しイメージが違っていた。議員さんたちはトンネルを出た時の 狭い道が気にならないのか。	同上	議運 (178)
14	米水津	各地域に入っていくことは大変よいことだと思う。	同上	議運 (39)
15	米水津	市民の意見を聞く会がよい。	初めての議会報告会のため、1年分の報告となり、報告時間が長くなってしまいました。これを解消するために議会報告会を年2回開催することにいたしまし	議運 (164)

			た。次回からは半年分の報告で済み、意 見交換会の場を長くとることができま す。	
16	米水津	160号(佐伯市国民健康保険米水津診療所の指定管理者の指定について)はたいへんよい。土曜日も休みがないのでよい。要望を聞く会にしてほしい。	同上	議運 (173)
17	米水津	議員バッチだけでは市民は議員がだれだかわからない。	顔の見える議員として、常日頃からの議員活動が重要と考えています。	議運 (40)
18	米水津	佐伯ケーブルテレビでの議会の一般質問において、答弁している部長の名前がわかりづらいことから、字幕を入れるなど工夫すれば、議会の一般質問が身近になって見ることができる。	答弁者のテロップについては、人的・システム的に対応ができません。しかし、御指摘の意見に関連して、一般質問のタイトルを常時掲載し、途中から一般質問を見る方に配慮いたしました。今後とも議会が身近に感じられるよう、改善に努めます。	議運 (37)
19	米水津	政策条例とか政策提言の立案をして研究会で検討しているとの記述があるが、議員個人でそれをするということはできないのか。	議員個人で政策を立案(計画)することはできますが、議会に上程するには、賛同者を含み議員定数の12分の1以上(佐伯市議会の場合は3人以上)の議員が必要です。	議運 (38)
20	米水津	議員も職員と同じように職員証をつけてほしい。	顔の見える議員として、常日頃からの議員 員活動が重要と考えています。	議運 (41)
21	米水津	議会基本条例の制定については大変よいと思う。地元から議員が出てないので大変不安である。	次期の議員定数に関しては、平成23年1 2月議会の上程を目指しておりますが、 議会内部でも同様の意見が上がっており、慎重に検討してまいります。	議改 (16)

	A 18	ᄷᄼᄱᄼᄼᅝᆋᅜᇰᄚᄝᅟᄑᄙᅉ	せん / チョム \ の口な	エロへ
	会場	議会報告会における意見・要望等	議会(委員会)の回答	委員会
1	弥生	市民が多く開催できるように日曜日の日中にできないか。	日曜日の開催については、今後の検討課	議運
			題とし、協議していきます。	(239)
2	弥生	議会の一般質問と同じように、原稿を読んでいるので、一般市民には頭に入りにく	報告の仕方を改善し、分かりやすい説明	議運
		い。もっとひら口で良いのではないか。	に努めます。	(250)
3	弥生	議員の説明時間が長かった。	初めての議会報告会のため、1年分の報	議運
			告となり、報告時間が長くなってしまい	(243)
			ました。これを解消するために議会報告	
			会を年2回開催することにいたしまし	
			た。次回からは半年分の報告で済み、意	
			見交換会の場を長くとることができま	
			す。	
4	弥生	説明が長い。各委員会で現在の重要案件を1、2説明すればよい。	初めての議会報告会のため、1年分の報	議運
	33 —		告となり、報告時間が長くなってしまい	(247)
			ました。これを解消するために議会報告	(,
			会を年2回開催することにいたしまし	
			た。次回からは半年分の報告で済み、意	
			見交換会の場を長くとることができま	
			す。また、報告事項についても精査いた	
			します。	
5	弥生	常任委員会の報告は、もう少し選択した上で、ゆっくりと分かりやすく説明してほ		議運
		しい。資料もなく、早口ではせっかくの説明も理解しにくい。	い説明に努めます。	(240)
6	弥生	賛成・反対の意見を資料に記載してほしかった。例えば、決算審査で何に問題があ	同上	議運
	33 —	り、反対しているのかなど。		(249)
7	弥生	8ページから10ページの内容を充実してほしい。口頭説明では十分な理解が難し	同上	議運
	33 —	ll.		(257)
8	弥生	委員会の資料がなく、分かりにくかった。	同上	議運
	33 —			(242)
9	弥生	手元資料があればよかった。	同上	議運
			1.3—	(244)
10	弥生	審議状況について、日を追って言われても、聞くほうは資料がないので、分かりづ	同上	議運
				(248)
11	弥生	初めての試みでしかたない部分もあるが、もう少し議事進行をスムーズにし、要点	同上	議運
		を分かりやすく、資料等を配布して、それに基づき説明してほしかった。		(253)
12	弥生	資料がなくて口頭報告のみのものがあったので、少しでも資料があると分かりやす	同上	議運
	J.J	かったと思う。		(255)
13	弥生	議会基本条例が制定され大変良かったと思う。それに伴う今回の議会報告会は、議	評価に関する御意見ですので、直摯に受	議運
	3-3	員と住民がいろいろと質疑ができ大変有意義だったと思う。議員さんの考えを聴き、	けとめます。	(241)
		議員さん方も住民の声を耳にされ、今後に生かしてくれると思った。	1, 2, 5, 5,	\ 2 11 /
	1	800 10 10 10 10 10 10 10	I .	ı

14	弥生	市民の声を聴いてもらえてよかったと思う。	同上	議運
15	弥生	分かりやすく良かった。	同上	(245) 議運 (251)
16	弥生	審議結果の表示で議員の考えが分かってよい。	同上	議運 (252)
17	弥生	こんなに白熱する議論になるとは思わなかった。市民として感謝する。	同上	議運 (80)
18	弥生	大変良かったので次回も必ずお願いする。	議会報告会(議会報告+意見交換会)は、 年2回開催いたします。	議運 (238)
19	弥生	今後も継続していただきたい。	同上	議運 (246)
20	弥生	今後も開催していただきたい。	同上	議運 (254)
21	弥生	議会報告の内容を多くの方が体験できるよう、DVDに録画し、高齢者等が視聴できるようにしてほしい。	15会場の録画が必要なため、現在のところ困難ですが、今後の情報化に向け検討してまいります。	議運 (258)
22	弥生	この報告会をきっかけに、市民と議員との意見交換会を続けていってほしい。	議会機能の強化を図るためにも市民との 意見交換会を行っていきます。	議運 (256)
23	弥生	住民投票条例が否決になった理由の説明はあったが、理解できないので、どうして こうなったのか一人一人聴きたい。この判断をする前に、市民の意見を聴くための 会議を持って、それを参考にし、判断したのか。どういう経緯があって賛成・反対 したのか。	市議会として真摯に受け止め、民意の把握の仕方に関し、開かれた対応を図って	議運 (77)
24	弥生	なぜ議会が住民投票条例に反対したのか、未だに理解できない。住民の意見という のは、今少し尊重していくことを議会に望む。	同上	議運 (78)
25	弥生	将来の佐伯市をどうしていくか。是非とも住民の声を聴き、またいろいろと研究をしつつ、よろしくお願いします。	議会の使命を重く受け止め、対応してま いります。	議運 (81)
26	弥生	議員の一般質問は、ケーブルテレビをいつ見ても同じ内容のものが多い。大きな問題があるのであれば、集中的に議論するべきではないか。		議運 (79)
27	弥生	市議会で決めたこと、決まったことに責任を感じてほしい。	議会基本条例では、「議会は、議案等を 議決したときは、その議決責任を深く受 けとめるとともに、市民に対して当該議 決に至る経過及びその理由を説明する責 務を有する」としております。	議運 (82)
28	弥生	合併する前は、身近に議員もいたが、今は議員が少なくなったので、近くにおらず、	合併前は121名の議員がおりました	議改

		なかなか相談がしにくい面がある。議会報告会もいいが、相談できる機会を作って ほしい。	が、現在の議員定数は30名となり、身近な議員に相談しにくくなったと思います。このような御意見も踏まえ、次期の議員定数に関しては、平成23年12月議会の上程を目指し、慎重に検討しております。現在のところ、議会の組織としては困難ですが、議員個人への相談は、お気軽にお申し付けください。	(31)
29	弥生	正副議長選挙に係る所信表明会の問題に関し、議会としては今後どう考えていくのか。	所信表明会を行うに当たり、議会内の醸成が十分でなかったため、所信表明会が適切に機能しなかったもので、この点について申合せを改正し、所信表明会を実効性あるものとします。なお、正副議長選挙に関して基本条例の改正は必要ありません。	議改 (32)

	会 場	議会報告会における意見・要望等	議会(委員会)の回答	委員会
1	直川	時期的に農作業があり、始まりを30分ほど繰り上げると良かった。	様々な意見があるため、地域の実情や開催次期等を勘案し、各班で協議し、決定いたします。	議運 (235)
2	直川	開始時刻は19:30からが良いと思います。(早すぎる) 	同上	議運 (236)
3	直川	報告会の部分が長すぎるように思いました。	初めての議会報告会のため、1年分の報告となり、報告時間が長くなってしまいました。これを解消するために議会報告会を年2回開催することにいたしました。次回からは半年分の報告で済み、意見交換会の場を長くとることができます。	議運 (234)
4	直川	資料として委員会の構成メンバー表とかを付けてほしかった。 	資料の充実を図る中で検討します。	議運 (233)
5	直川	特別委員会の調査等の活動内容についても資料として添付してほしい。	資料の充実を図ります。	議運 (237)
6	直川	第1回の議会報告会ということで、いろいろな説明をいただいて議員の皆さんと市民 が一歩近づいたというような気がしている。2、3回というふうになるかと思いま すので、わかりやすい議会報告ということで期待している。		議運 (75)
7	直川	報告会は今後も定期的に開催してほしい。	議会報告会(議会報告+意見交換会)は、 年2回開催いたします。	議運 (76)
8	直川	定例会に上程される議案は年間である程度大枠、すがたが見えてスタートするものなのか。定例会の都度、新たなものを入れながら議案としてやっているのか。市民に今年度こんな議案が審議されるのか事前に見えるのか。	上程議案については、議員であれば議会活動を通じて、概ねどのような議案が上程されるかは、推測することができますが、事前にはっきりとは分かりません。このため、毎年上程される予算議案を除いては、市民の方が把握するのは難しいと思われます。	議運 (73)
9	直川	会派がいろいろあるが、政策的に違うのか。仲良しグループでこういう会をつくっているのか。		議運 (74)
10	直川	議員定数について30名が24名にという要望が自治会から出されたが、議員の中での話し合い、考えはどうなっているのか。	次期の議員定数に関しては、平成23年1 2月議会の上程を目指しており、慎重に 検討してまいります。	議改 (30)

	会 場	議会報告会における意見・要望等	議会 (委員会)の回答	委員会
1	本匠	第1回目であるから議会の仕組みを説明したと思うが、議会の目指すべき方向がよ くわからない。	議会報告会のあり方を随時検討してまい ります。	議運
2	本匠	議会の役割等の説明は聞かなくても皆分かっているのではと感じた。	同上	議運 (58)
3	本匠	どういう報告をするのかと思っていたら、すべて議会だより等で報告していること ばかりでがっかりした。	同上	議運 (60)
4	本匠	とおり一遍の報告。住民投票条例についての回答は不満・・・市民の声は選挙のみ にあらず、事例が起きた場合は条例を制定するのが真の住民の声を反映すると思う。	報告の仕方については、分かりやすい説明に努めます。御意見については、真摯に受けとめ、市民の声に耳を傾け、開かれた対応を図ってまいります。	議運 (206)
5	本匠	初めてのことで内容を理解するのが難しかった。	報告の仕方を改善し、分かりやすい説明 に努めます。	議運 (212)
6	本匠	今更というか議会報告会	評価に関する御意見ですので、真摯に受けとめます。	議運 (207)
7	本匠	「議会だより」では読み取れない議員の活動状況、重要な議案の審議状況等詳細に 報告いただき一市民として理解できました。非常に意義ある報告会でした。	同上	議運 (211)
8	本匠	活発な意見が出たのでは。議員の皆さん頑張ってください。これからも続けてくだ さい。	議会報告会(議会報告+意見交換会)は、 年2回開催いたします。	議運 (208)
9	本匠	説明、確か小学校高学年ではなかったか、三権分立、市長、議会権限等は、長々と説明があったろうか、競歩会場の参加者にとっては、長々と説明必要があったであるうか?市長役割、議員の役割等市民は分かっているのではなかろうか?今後の議会活動において議員として本市の将来について、どのように考えているのか。市長について考え方を議会として今後執行者に対して我々はどのような方向を考えているのか。そのようなことが聞きたかった	初めての議会報告会のため、1年分の報告となり、報告時間が長くなってしまいました。これを解消するために議会報告会を年2回開催することにいたしました。次回からは半年分の報告で済み、意見交換会の場を長くとることができます。	議運 (210)
10	本匠	御苦労様でした。これからも期待しております。	評価に関する御意見ですので、真摯に受けとめます。	議運 (209)
11	本匠	議会報告会だけでなく各地域を回っていただきたい。	議員の活動原則として、市民の意見を的確に把握する、とありますので、全議員に周知します。議会の組織としては、委員会が必要と認めた場合は、市民との意見交換会等や管内視察を行っています。。また、市民からの要請に応じ懇談会等を積極的に行っていきます。	議運 (59)
12	本匠	市民の意見を聞きながら政策提案(自ら政策を立案)してもらいたい。	市議会では政策研究会を設置しており、	議運

			市民に有益な政策立案を目指すため、調 査・研究を進めています。	(65)
13	本匠	原点を忘れない活動をしてほしい。声にならない市民の声を感じてほしい。最後に 議会として取り組むために市民の声を(出向いて行き)吸い上げていくことの話が あった。正にその通り、出身地域の議員でなく全体のことを把握していく姿勢は大 いに期待します。	市全体を見据え、市民の多様な意見を市 政に反映させることを議員の使命と定め ていますので、御意見を真摯に受け止め、 活動してまいります。	議運 (66)
14	本匠	一般質問を見ていたら、議会対執行部というものが伝わってこない。	一般質問は、公益性の見地から議員個人 の見解で質問を行っており、御指摘のように市議会として統一した意見ではあり ません。御意見の趣旨は全議員に周知します。	議運 (61)
15	本匠	「議会基本条例」のもと、開かれた議会、信頼される議会に期待しています。	議会基本条例の理念を議会運営に的確に 反映していきます。	議運 (67)
16	本匠	会派の定義は、30名で7会派も8会派もあって、会派の利点は何があるのか。	会派は、議会基本条例に基づいて、政策を中心とした同一の理念を共有する議員で構成しています。いわゆる会派は言うまま団ですから、有益ということは言うまでもありません。議員数が一定数以上ある議会では、個々の議員が意見を出すと、集約に時間を要し、まとまらな議会運営ができます。この点で、能率的な議会運営ができますし、その分経費も掛かりません。	議運 (62)
17	本匠	合併して小さな本匠地域では、振興局の人数が少なくなり寂しくなった。そういったことを受けて、自分たちが住むこの地域をどういうふうに守り育てていくかということを一人の市民として自分にできることは何だろうかということを考えて生活してますが、そういう地域の代表としておられる議員の皆様は、議員としての姿勢というか、どういうふうに考えているのか。特に旧郡部から出ている議員の方は、それぞれの地域に帰ったときに、一人の地区民として、どういうふうに地域の特性を生かし、どういうふうにその地域を残し、生かしていくかということをそれぞれどういうふうに地域の中で考えて、または具体的にどういうふうな活動をしているのか。	議員の使命を考えるに当たって、貴重な 御意見ですので、全議員に周知いたしま す。	議運 (63)
18	本匠	議員の皆様が地域のリーダーとして地域をどのように残していくか、その上で小さな地域が、合併して大きな市になり地域間の格差というのがいろんな形で出ていると思う。そういうふうなことを議員として、その地域の価値だとか、地域間の差を、どういうふうにして、旧郡部の小さい地域は、一極集中型にならないように、議員の皆さんはどういう視点でおられるのかということを、個人的でなくて、どうあるべきかという形で答いただきたい。		議運 (64)
19	本匠	正副議長選について、所信表明もしてない人が議長になったという報道だったと思う。開かれた議会とか透明性を高めるということで基本条例が作られているという - 26 -		議改 (26)

		ことであれば、自らが作った条例を自らが破るということになり、説明責任を果た すべきだと思う。	適切に機能しなかったもので、この点について申合せを改正し、所信表明会を実効性あるものとします。なお、正副議長選挙に関して基本条例の改正は必要ありません。	
20	本匠	議員定数の問題少し多いのでは、年間幾らの報酬で、政務調査費等々で一人当たりの経費は。	次期の議員定数に関しては、平成23年12月議会の上程を目指しており、慎重に検討してまいります。また、一般の議員の報酬は、月に36万8,000円、期末手当は月換算で約10万4,000円、政務調査費は月換算で約1万6,667円になります。	議改 (27)

	会 場	議会報告会における意見・要望等	議会(委員会)の回答	委員会
1	宇目	今後は開催時間を早めてもらいたい。	様々な意見があるため、地域の実情や開	議運
•	'	> KICKUITE AT C C C C C C C C C C C C C C C C C C	催次期等を勘案し、各班で協議し、決定	(228)
			いたします。	(220)
2	宇目	住民は市政(議会)の内容について理解しているわけではないので、これからは、	議会報告会のあり方を随時検討してまい	議運
_	'	もう少し内容をつめられるのではないかと思う。	ります。	(216)
3	宇目	せっかく宇目に来たのだから宇目の話題をやってほしい。	意見交換会では、できるだけ地域の実情	議運
	'		にあったテーマを盛り込むこととしまし	(219)
			た。	(21))
4	宇目	本日の報告は、議会だよりに記されていることのみ。もう少し踏み込んだ報告がほ	議会報告会のあり方を随時検討してまい	議運
	, ,	UN.	ります。	(224)
5	宇目	事務局職員を準備等で使用しているが議員の活動である。議員だけで全てをするべ		議運
	' -	き。	きます。	(213)
6	宇目	もっと、わかりやすい言葉で。	分かりやすい説明に努めます。	議運
	, _		7373 7 1 7 1 H/B/731 2 3 3 5 6 1 7 6	(215)
7	宇目	わかりにくい、もっとわかりやすく。	同上	議運
				(218)
8	宇目	報告書を読むだけでは聞く側はとてもつらい。もっと改善すべきだ。	同上	議運
				(225)
9	宇目	もう少しはっきり発言してほしい。	同上	議運
				(226)
10	宇目	議会活動を知ってもらうためには、一方的に報告しても評価しにくい。	初めての議会報告会で1年分の報告とな	議運
			ったため、審議内容の報告が長くなって	(227)
			しまいました。説明項目を精査し、意見	
			交換会の場を長くとるよう改善します。	
11	宇目	報告の説明が長い。	初めての議会報告会のため、1年分の報	議運
			告となり、報告時間が長くなってしまい	(221)
			ました。これを解消するために議会報告	
			会を年2回開催することにいたしまし	
			た。次回からは半年分の報告で済み、意	
			見交換会の場を長くとることができま	
			す。	
12	宇目	賛成・反対の討論概要も示してほしい。	資料の充実を図ります。	議運
				(214)
13	宇目	説明資料がないため聞き流しになった。	同上	議運
				(217)
14	宇目	資料不足のため話が見えない、数字がわかりにくい。	資料の充実を図るとともに分かりやすい	議運
			説明に努めます。	(229)
15	宇目	場を作ってもらいありがたい。	評価に関する御意見ですので、真摯に受	議運

			けとめます。	(220)
16	宇目	議員の弁解に徹していた。新しい佐伯でなく、懐古調な佐伯中心部造りになる気が	同上	議運
		する。		(222)
17	宇目	報告会の開催を評価する。これまでは議会の活動が不透明でわかりづらかった。今	同上	議運
		後もより一層の議会活動に期待する。		(223)
18	宇目	今後回数を増やしてほしい。	議会報告会(議会報告+意見交換会)は、	議運
			年2回開催いたします。	(230)
19	宇目	今回の報告会は、いいことだと思うが、議会だよりを見ていればわかる内容だと思		議運
		う。自治会の委員も多数出席しているが、これまで自治会からの要望は、行政へ提		(68)
		出している。議会へ要望を出したことはないが、議会では、その受付があるのか。	おります。	
20	宇目	議員は、議会活動に重点を置いているが、それと同じように市民の声を聴くことが	議会活動の原点は、身近な議員として市	議運
		重要だと思う。市民は、議員と接する機会がない、日頃から市内に出て市民の生の	民の声を聴取することにありますので、	(69)
		声を聴く活動をしてほしい。	御指摘のとおりです。	
21	宇目	議員提案等も多く出し、力強い議会に。	議会基本条例の理念を議会運営に的確に	議運
			反映していきます。	(70)
22	宇目	正副議長は、2年交代になっていたのに副議長のみ交代した。2期8年中6年間議	意見として受け止めます。	議運
		長を蒲江出身2人でし、しかも4年間も1人で独占するとは、佐伯市議会には議長		(71)
		希望者は蒲江以外にはいないのか。		
23	宇目	どの地域でも安心できるよう頑張ってほしい。	同上	議運
				(72)
24	宇目	自治会から議員定数について要望書を提出している。宇目も臨時総会を開き協議し	次期の議員定数に関しては、平成23年1	議改
		ている。この問題は、いつ頃判断する考えか。	2月議会の上程を目指しており、慎重に	(28)
			検討してまいります。	
25	宇目	議員定数を減らすこと。	同上	議改
				(29)